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务人员却只有 8 人，“她们工作非常辛苦，但为了满足不同年

龄儿童的接种需求，提高接种率，建立有效的免疫屏障，我们

的工作人员做到了全年无休。”但即使这样，推着婴儿车的爷

爷奶奶、抱着孩子的爸爸妈妈把并不宽敞的候诊室塞得满满当

当。

人再多，声音再杂乱，手上的工作也不能出错。

根据规定，接种疫苗之前，待接种的宝宝和家长要先接受

医生的预检和登记，医生对孩子的健康状况做初步的判断后才

能为孩子接种疫苗，接种完毕后，还需要继续在留观室待上一

段时间。这是为了及时处理孩子接种疫苗后可能因各种原因出

现的不良反应，根据疫苗接种流程规定，医生们严格要求家长

带着孩子在接种站的观察室等候半小时才能离开。

如果宝宝当天不适合打针，那就需要择日再来。比如感

冒的宝宝就不宜接种预防针，因为疫苗本身就是一种抗原体，

宝宝在感冒时，打预防针会引起抗原抗体反应，增加免疫系

统的负担，致婴儿引发高烧或其他系列性疾病。这是为了保

证孩子的安全，但现实中，一些家长“嫌麻烦”，就算孩子

生病也会隐瞒病情坚持要打针，医生劝阻时常常遇到不理解

甚至责难。

遇到这种情况，王志敏要求医护人员坚决不能给孩子接

种疫苗。王志敏表示，家长的行为主要还是因为大家对免疫

规划这项工作认识不够。为了让更多家长认识到及时接种疫

苗的重要性，岳村乡卫生院定期开展“妈妈课堂”，宣传国

家的接种政策，科普疫苗的重要性和必要性。“效果很不错，

现在我们的免疫规划疫苗接种率达到 95%（岳村乡邻近市区，

不少年轻人在市区工作买房后，孩子疫苗接种就近在市区完

成），非免疫规划类疫苗的接种率也在稳步提高，应该说，

家长经济能力允许的情况下，他们都会为孩子做一个完善的

保护。”

王志敏 1994 年参加工作，第一份工作就是在基层卫生院，

他对于疾控工作在基层的发展有着自己的切身体会，其中最大

的感受，便是基层工作越来越规范。“1994 年我到乡卫生所工作，

就免疫规划来说，当时给孩子们打预防针的好多都不是专业人

员，仅仅简单培训一下就上岗了，也没有资格证什么的。”但现在，

无论是硬件设施、软件配置、人员培训都上了一个大的台阶。

2016 年，王志敏上任后，卫生院进行了数字化门诊改造，如今，
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上海市闵行区一家预防接种中心，医护人员正在服务去接种疫苗的孩子和家长。摄影 /沈琳


